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我非常惊喜，他还记得我爱人的名字。那

天我带去了我们夫妇俩签名的一张贺年

片，向老校长问候新年。老校长把这张贺

年片一直拿在手中。我拿出几张在国外学

习生活的照片给他看，有在印第安那州拉

法耶特小城演奏《青年钢琴协奏曲》的照

片。我说，我就是要让外国人知道，中国

学生不仅学习上刻苦努力，而且是全面发

展的。能在美国举行钢琴独奏，当地人都

很惊奇。老校长连声说：“全面发展的方

针还是对的。”他笑着对温以德说：“以

前女子100米赛跑，你和金祖芬总是一个

第一，一个第二，纪录保持很长一段时

间。”老校长回忆起学校一些有特长的同

学名字和他们的成绩，真是如数家珍。临

别时，他执意走出病房，手扶拐杖，缓步

把我们送到电梯旁。我告诉老校长，明年

校庆文艺社团的同学要聚会，演了节目会

录音给您送来。老校长笑着说：“明年校

庆我身体好了，去参加你们的聚会，看你

们演出。”那是我最后一次见到老校长。

在数十年从事工科教学科研工作的过

程中，我承担了多项国家重大科研项目，

先后培养出了数十位博士、硕士以及博士

后，我还有机会参与了三峡水力发电站建

设，担任三峡水电站励磁控制系统国际招

标技术顾问。我们培养的研究生很多已成

为我国电力事业的骨干。   

2020年，当中国电机工程学会和美国

IEEE PES 共同授予我“顾毓琇电气工程

奖”时，我不禁想起蒋校长当年“要做社

会主义的建设者”的教导，他的话既为我们

指明了方向，也给了我们终生奋斗的力量。        

2023年9月于上海

摘自蒋南翔《谈谈

当前教育的形势》：我

国高等教育最艰巨的任

务，是要源源不断地培

养能够攀登科学高峰，

在世界科学竞赛中，能

同各国著名科学家并驾

齐驱的人才。如果现在

无视质量问题，将要贻

误于将来。

○侯世昌（1959届无线电）

书法


